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【月刊発行をめざす、江戸川区議会議員田中けんの政治活動報告書】

区議会「民主･みんな･維新」

弁護士による無料法律相談受付中

総合連絡先:03-3248-0888

★ 4月2日(水)8時頃、葛西臨海公園駅前にて喫煙者を
　 注意しました。

田中けん　　すみません。ここは禁煙です。 

喫煙者　　　他に吸える場所がないだろ。 

田中けん　　吸える場所があるない関係なく禁煙です。 

喫煙者　　　吸える場所ぐらい作れよ。

　　　　　　そうじゃなければ吸えないだろ。 

田中けん　　それでもここは吸えないのです。 

喫煙者　　　だいたいなんで俺だけに言うんだよ。

　　　　　　他にも吸っていた奴はいるだろ。 

田中けん　　たまたまあなたを注意しただけですから、

　　　　　　他の人もいれば注意します。 

喫煙者　　　・・・・・まったく・・・・・

　喫煙者はタバコを私の脚に投げつけた。そのままそ

の場を立ち去ろうとした。

田中けん　　こちらが下手に出てればふざけやがって、

　　　　　　いい加減にしろ！！
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月刊

　この後、葛西警察署に電話をして確認しました。人に

タバコを投げつける行為は、それによってケガをすれば

傷害罪、ケガをしなくても暴行罪になります。 

「江戸川区歩行喫煙及びポイ捨ての防止等に関する条例」

では、歩行喫煙（火のついたタバコの所持も含む）及び

ポイ捨てが禁止されています。 　

　路上でタバコを吸い、注意された喫煙者は、すみやか

にタバコの火を消してください。素直に従っていただけ

ない場合は、110番通報いたします。

実録！喫煙者の実態実録！喫煙者の実態

★ 4月11日(金)6時45分頃、船堀駅南口にて 

田中けん　　すいません。ここは禁煙です。 

喫煙者　　　他の奴も注意しろよ。 

田中けん　　はい。 　

喫煙者はタバコを消して、駅の中へと消えました。

"区議会「民主・みんな・維新」"とは何か？
答え: これは江戸川区議会における私の会派の名前です。

会派とは、議会の中で一緒になって活動するグループの

ことです。会派と政党は別物です。それでもよりわかり

やすくお伝えすれば、会派とは、議会の中だけで通用す

る「政党のようなもの」と覚えてください。

5月18日(日)13：00～「食事会・飲み会」
　　参加費：1,500円(飲酒希望者は3,000円)

6月15日(日)13：00～
「売れない時代にモノを売る～売れる広告の作り方」

　　講師：日比野克彦氏(中小企業診断士)
　　参加費：1,500円(飲酒希望者は3,000円)

場所：田中けん事務所(詳しくは４ページ目に！)
※ 食事付きの集会です。
※ 集会参加希望者は、事前連絡をお願いします。

* 墨田川高校ビジネス交流会・同窓会 *
日時：5月21日(水)19：30～21：00
場所：東駒形3丁目町会会館(墨田区東駒形3-10-7）
参加費：300円
※ 墨田川高校卒業生は、気軽に電話連絡ください。

毎月第4木曜日(原則)に鈴木宗男氏が主催する
「東京大地塾」にご一緒しませんか。
入場料無料で、とても勉強になります。

・写真集、グラビアに興味ある方
　(最近、映像関係者と知り合いになりました）
・宝島社から2冊共著を出版している関係で、
　編集者を知っています。何か本を出したいと
　思っている方は、気軽にご連絡ください。
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渡部正明委員長　
　第３項・特別区タバコ税、第1目・特別区タバコ税。

田中けん委員　

　タバコに関して総合的に質問します。まず本年度の

タバコ税50億円の税収と区民の健康との関係について

区長のお考えをお聞かせください。

多田正見区長　

　タバコ税に関しては増えた方がいいとう考え方はもっ

ていません。健康上の理由で、タバコは吸わない方が

いいというキャンペーンをやっていますから、タバコ

を吸う人がなくなっていくことを望みます。タバコを

吸わなくなれば、病気その他の経費も削減できるはず

です。

田中けん委員　

　タバコ税による収入の50億円と区民の健康被害や清

掃費など、諸々の経費、支出によるプラスマイナスの

関係をどのようなご認識でいらっしゃいますか。

多田正見区長　

　正確に金額では出せませんが、医療費の増大など社

会的なマイナスは相当あると思います。他人に対して

も健康上の問題として、迷惑をかけています。先行き

はどうしても減らしたいというのが本音でありまして、

税収が減るのは仕方が無いと思います。

田中けん委員　

　私も区長と同意です。タバコに関する税制上の収支

については、その道の専門家が様々な形で試算してい

ますので、着目してください。

　タバコ税50億の収入がむしろ減っても構わないとの

区長発言は、同意しますが、実際には減っていない。

これは江戸川区におけるタバコ対策が不充分だからで

はないのでしょうか。

　駅頭における歩行喫煙禁止の取り組みなど、江戸川

区における地道な活動は承知していますが、その成果

を区はどのように把握していますか。

多田正見区長　

　区内のタバコ販売本数は、平成25年度でいうと500万

本減っています。タバコを吸う人が減っている結果です。

　江戸川区だけの数字はありませんが、全国的な喫煙

率は確実に減っていて、この傾向は更に進んで行くの

だろうと期待しています。

　区議会による条例制定も、このような取り組みの一

環でして、それを背景に区としても様々な取り組みを

行っています。担当からお話しします。

後藤隆環境推進課長　
　歩行喫煙防止の指導員についてでありますが、これ
は平成24年度、平成25年度と緊急雇用経費をいただき
まして実施してございます。

分析はこれからですが、歩行喫煙を防止する条例が
できたことを周知する目的で行っています。指導員に
よる注意も、第1週目、第2週目と、数が減っているこ
とにより、効果があったと思っています。

田中けん委員　

　努力は私も承知していますが、実際私が目にしたと

ころによると、指導員は6時半から駅頭に立ちますが、

6時半以前には駅前での喫煙者が散見されます。緊急

雇用経費を使って指導員を雇うのもいいでしょうが、

タバコ税50億円を有効に使って、より効果的なタバコ

対策を行うためには、もっと指導員を増やすべきでしょ

う。区長にもメールや手紙で、そのような区民意志が

届いていると思いますが、その辺はいかがでしょうか。

後藤隆環境推進課長　
　タバコに対する区民からの苦情については、ここ数
年増えています。
　だからと言って、強制的にやめさせることもできず、
区も取り組んでいます。これまで吸えていた場所が吸
えなくなってきた現状もあり、かなり広範囲で対策し
ていく必要性を感じています。それも時間がかかるこ
とです。ただ対策は緩めることなく、進めていきます。
条例もできたので、人に迷惑のかかる吸い方はダメだ
ということで取り組んでいきます。

田中けん委員　

　予算があるわけですから、駅前で注意する指導員を

増やすなどの対応も模索してください。

　タバコ問題は総合的な問題です。かつて区長は庁舎

内全面禁煙をするとおっしゃいましたが、その後、や

はりできないとの答弁も頂戴しました。それでも区長

が一度は口にされた約束です。庁舎内全面禁煙につい

て、現状がどうなっているのか教えてください。

多田正見区長　

　受動喫煙防止の観点から、喫煙に対する配慮、マナー、

ルールをきっちりやっていこうとなりました。

　ただ現実問題として、1階の玄関先の喫煙室や2階の

面接室の状況も私はよく見ますが、まだまだでして、

PRもそうですし、職員に対する意識についても対策を

講じていく。我々からもアドバイスや相談、助成も行っ

ていく。それらを徹底しながら目標を達成したいと考

えております。

田中けん委員　

　この問題はどこかで区長決断が必要なのではないで

しょうか。私の立場からすると、庁舎内全面禁煙にで

きないことに不満を持ちつつも、目に見える変化が欲

しいのです。庁舎内における喫煙室の数が減っている

などの具体的な成果と具体的な数字の部分なのです。

「頑張っている」という言葉だけではない部分をぜひ

強調して、細かい部分も含めてお話しいただきたいの

ですが、副区長いかがでしょうか。

平成26年2月21日(金) 予算特別委員会初日
一般会計歳入での発言を要約

平成26年2月21日(金) 予算特別委員会初日
一般会計歳入での発言を要約

（右上に続く） （3ページへ）
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山崎求副区長　
　手持ちにデータはありませんが、喫煙所は確実に減
らしてきました。職員の健康診断の関係でアンケート
をとってありますので、これは後ほどデータを資料と
して出したいと思います。
　私どもは目標としていたのは、同時期に23区敷地内
全面禁煙という形でした。その周辺環境がそこまで至
らなかったという現状もありますし、ある区について
は、区民からは喫煙所を作れという陳情もありました。
その陳情が採択されて、その区はこの2月に敷地内に場
所を構えて、喫煙所を作ったという事実もございます。　
　私どもも周辺状況を色々調べて、確認しながら進め
てきておりまして、方向性としては全面禁煙の流れで
すので、その点についてはこれからもしっかりとやっ
ていきたいと思っています。

土屋典昭総務課長　
　私からは喫煙所の推移について、ご報告させていた
だきます。
　平成16年、最大16ヶ所。今現在、本庁舎内で3ヶ所ま
で減らすことができました。分庁舎と合わせても全体
で6ヶ所まで減らしてきました。毎年減らしております。

弓場宏之職員課長　
　職員の喫煙率ですが、平成17年度に男性、女性含め
て25.3％あった喫煙率が、平成24年度の健康診断のデ
ータによりますと、17.8％まで減少しております。
　平成25年度分はまだ確定しておりませんが、平成24
年度よりも少ない喫煙率になると予測しています。

前田裕爾健康推進課長　
　区民の喫煙率です。区民検診での喫煙有無をうかがっ
たデータを見ますと、平成16年で、男性49.5％、女性
20.7％。平成24年度で、男性30.4％、女性11.7％。
区民の喫煙者も確実に減っています。

田中けん委員　

　男性30％、女性10％、平均20％という私が認識して

いる喫煙率の数字とほぼ合致したことで、私の認識は

正しいと証明されたと思います。

　私も区の禁煙政策に関する取り組みについては、評

価していないわけではないのです。

　ただ他の自治体を見ますと、庁舎内全面禁煙をして

いる自治体も数多くあります。仮に喫煙所を作るにし

ても、それを庁舎内に作るのか、それとも敷地内の別

の建物として、小屋を作って吸わせるのとでは違うの

です。全国いろいろな自治体へ行ってみると、庁舎内

は禁煙ですが、敷地内にある小屋を喫煙所としている

自治体もあります。喫煙者はタバコを吸いたくなった

ら、わざわざ庁舎を離れて一度外に出てそこで吸わせ

るようにして、吸いにくさを作っているのです。

吸いにくい場所に喫煙所を作って、少しずつ職員の喫

煙を減らしていこうという努力がそこに見えます。妥

協策とはいえ、江戸川区もこのように総合的に考えて

対応してください。

　やはりこの問題はどう考えても区長決断なしには進

みません。再度、区長の思いをお聞かせください。

多田正見区長　

　皆さんが吸わないようにする。吸う人がいる以上、

その人たちにどう対応するかという問題があります。

「吸わないでくれ」と言っても、吸い続ける人はいる

わけで、吸う人がいる以上は、それに対応するという

ことです。

　最たるものはマナーの問題なのです。吸い方の問題。

その自覚をどうやって持ってもらうのか。

　タバコをなるべく吸わないようにというコンセンサ

スは、社会的にできています。電車、タクシー、バス、

公共施設、喫煙者にとっては、大変窮屈になってきて

います。

　それではどこで吸うかという問題が出るので、個々に

分煙があればいいのですが、それが十分でないと、駅頭

や道路のように吸いやすい場所で吸うことになるわけで

す。また吸える場所が街中にたくさんあれば、それはそ

れで問題は増えるわけです。

　吸えない場所をたくさん作っていくことは効果的だ

と思いますが、それだけでは問題解決しません。職員

が「私やめました」と言っても、やめてないことは、

臭いから私もわかります。多分、その人にとっては、

どうしようもない問題なのです。「庁舎は一切吸うな」

とか、そういう決断は、なかなか至難なことです。

　社会全体が吸わない方向で動いていますから、マナー

はしっかり守ってくださいという啓発を繰り返すこと

になるかと思います。

田中けん委員　

　最後に要望ですが、区長決断なくして庁舎内全面禁

煙にはなりません。徐々に区職員の喫煙率も下がって

います。これからもずっと区長を続けられると思いま

すので、どこかの時点で、やはり区長決断をしていた

だけると強い期待を込めて、要望としてお伝えして、

私の質問を終わります。

３

江戸川区役所の喫煙室を

５つまで減らしました。 

将来的には喫煙室０により

完全禁煙をめざします。



 松江三中卒、墨田川高校卒、千葉大学教育学部卒

1995年　江戸川区議選 （2789票・41位）当選
1999年　　 同選挙　　（4282票・16位）当選
2001年　東京都議選　 （12394票・8位）落選
2003年　江戸川区議選 （4103票・15位）当選
2007年　　 同選挙　　（3883票・25位）当選
2011年　　 同選挙　　（3280票・41位）当選
著作(共著)“外国人参政権”で日本がなくなる日 宝島社2010年
100人がしゃべり倒す!「魔法少女まどか☆マギカ」宝島社2011年

＊ プロフィール ＊

03-3248-0888
(平日9～18時)

自宅事務所：〒132-0021 江戸川区中央4-25-14
(敷地内奥、白いプレハブ)

www.t-ken.jp

区議会日台親善議員連盟会長・禁煙地方議連代表幹事・ホームヘルパー２級

「山口九州キャラバン隊報告会」
3月30日(日)13:00～17:00

参加者 8名

　山口・九州スモークフリーキャラバンについて報告

会を開きました。以下、行程を列挙します。 　

　2月21日山口･福岡。22日23日日本禁煙推進医師歯科

医師連盟総会。24日長崎･佐賀。25日大分。26日熊本。

27日鹿児島。28日宮崎。各県庁を訪れて、受動喫煙防

止条例の制定を求める陳情活動をしました。 

2014.2.26 熊本県庁にて

ひゃくがたり

2014.2.27 鹿児島県庁前にて

　私は福岡市での総会があった、23日から参加しまし

たが、私の愛車は東京を出発してから、ずっとキャラ

バンカーとして働きました。全国を巡る旅も、残りは

沖縄県だけです。

2014.2.28 宮崎県庁前にて

2014.2.26 高野義久医師とスワン犬
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